

**PROSES ADAPTASI WARIA DALAM
MENGHADAPI STIGMA MASYARAKAT
MELALUI RUMAH SINGGAH WARIA**
(Studi Kasus: Rumah Singgah Waria Jakarta Selatan)



**Nasrulloh
1405617028**

**Skripsi ini Ditulis untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Memperoleh
Gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd)**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN SOSIOLOGI
FAKULTAS ILMU SOSIAL
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
2021**

ABSTRAK

Nasrulloh, Proses Adaptasi Waria dalam Menghadapi Stigma Masyarakat Melalui Rumah Singgah Waria Studi Kasus Rumah Singgah Waria Jakarta Selatan. Skripsi. Jakarta: Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2021.

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan bagaimana bentuk stigma masyarakat terhadap Rumah Singgah Waria. Serta memaparkan usaha Rumah Singgah Waria dalam mengurangi stigma masyarakat.

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif deskriptif dengan metode studi kasus. Subjek penelitian terdiri dari 3 waria yang tinggal Rumah Singgah Waria. Lokasi penelitian dilakukan di rumah singgah waria serta lingkungan sekitar rumah singgah waria yang bertempat di Jl. Terogong I RT 04/10 Kel. Cilandak Baru Kec. Cilandak, Jakarta Selatan. Penelitian ini berlangsung sejak 1 Juli-30 November 2020. Penelitian ini menggunakan teori stigma dan teori adaptasi. Stigma masyarakat local terhadap rumah singgah waria berbentuk verbal dan non-verbal. Adaptasi yang terjadi di rumah singgah waria dengan asimilasi dan akomodasi.

Hasil penelitian bahwa rumah singgah waria yang erat kaitannya dengan stigma masyarakat membuat rumah singgah waria melakukan adaptasi sosial. Adaptasi sosial yang dilakukan oleh rumah singgah waria ialah dengan melakukan pemberdayaan kepada waria. Pemberdayaan waria yang ada di rumah singgah waria menjadi salah satu cara dalam melakukan adaptasi sosial. Dengan adanya pemberdayaan di rumah singgah waria diharapkan waria bisa mendapatkan keterampilan dan skill untuk mereka dapat bersaing di masyarakat. Pemberdayaan waria yang dilakukan oleh rumah singgah waria pun sebagai pembuktian kepada masyarakat bahwa keberadaan rumah singgah waria tidak selamanya membawa dampak negatif akan tetapi rumah singgah waria dapat melakukan kegiatan positif yang bisa memberikan keuntungan bagi masyarakat. Adaptasi sosial yang dilakukan oleh rumah singgah waria mampu sedikit menghapus atau tidak menampak jelaskan stigma yang dialaminya.

Kata kunci: Adaptasi, Rumah Singgah Waria, Stigma

ABSTRACT

Nasrulloh, *Adaptation Process for Transgenders in Facing Community Stigma through Transgender Half Houses Case Study of Transgender Halfway Houses, South Jakarta. Undergraduate thesis. Jakarta: Sociology Education Study Program, Faculty of Social Sciences, Universitas Negeri Jakarta, 2021.*

This study aims to describe how the form of community's stigma against Transgender Halfway Houses and to explain the efforts of the Transgender Halfway Houses to reduce stigma of the community.

This study is used qualitative description and study case research method. The subjects of this study is three transgender stay at The transgender's half houses. This Research is located in the Transgender's half houses in Jl Teroging 1 RT 04/10 Cilandak, South Jakarta. This reasearch was held in 1st july-30th Nov 2020. This research uses theory stigma and theory adaptation The form of stigma in local community are verbal and non verbal. Adaptations that occured in transgenders half houses are assimilations and accomodations






The result of this study is the half houses of transgender is closely related with the society's stigma, which forced the half houses should do social's adaptation. The social adaptation that carried out by the half houses is through transgender's empowering. By empowering, the transgender are expect to have skills that helps them to compete the society. The transgender empowering is aim to show to the local community or the society that the presence of transgender's half houses is not always have negatif impact but also have positive impact. The social adaptation that carried out by the transgender's half houses are expect to erase or not literally showing the stigma that happened to them.

Key word : Adaptation, The Transgender's Halfway House, Stigma

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung jawab / Dekan Fakultas Ilmu Sosial
Universitas Negeri Jakarta



No.	Nama Dosen	Tanda Tangan	Tanggal
1.	<u>Abdi Rahmat, M. Si</u> NIP. 19732182006041001 Ketua Sidang		Jum'at, 19 Februari 2021
2.	<u>Devi Septiandini, M. Pd</u> NIDK. 8841290019 Sekretaris Sidang		Jum'at, 19 Februari 2021
3.	<u>Syaifudin, M. Kesos</u> NIP. 1988080810 201404 1 001 Penguji Ahli		Kamis, 18 Februari 2021
4.	<u>Dian Rinanta Sari, S. Sos., M.A.</u> NIP. 196903061998022001 Dosen Pembimbing I		Jum'at, 19 Februari 2021
5.	<u>Meila Riskia Fitri, S. Pd., MA.</u> NIP. 198905102019032025 Dosen Pembimbing II Tanggal Sidang : 10 Februari 2021		Kamis, 18 Februari 2021

HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertandatangan di bawah ini:

Nama : Nasrulloh

Nomor Registrasi : 1405617028

Menyatakan bahwa skripsi yang berjudul "Proses Adaptasi Waria dalam Menghadapi Stigma Masyarakat Melalui Rumah Singgah Waria (Studi kasus: Rumah Singgah Waria Jakarta Selatan) ini sepenuhnya adalah karya sendiri. Tidak ada bagian di dalamnya yang merupakan plagiat dari karya orang lain dan saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku dalam masyarakat.

Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko atau sanksi yang dijatuhkan kepada saya apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya saya ini, atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Jakarta, 2 Februari 2021



Nasrulloh



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Masrulloh
NIM : 1405617028
Fakultas/Prodi : Ilmu Sosial / Pendidikan Sosiologi
Alamat email : masrulloh23@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Proses Adaptasi Wara dalam Menhadapi Stigma Masyarakat melalui
Rumah Simbah Wara (Studi Kasus : Rumah Simbah Wara Jakarta
Selatan)

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 23 Februari 2021

Penulis

(Masrulloh)
nama dan tanda tangan

MOTTO

“ Jangan menjelaskan tentang dirimu kepada siapapun. Karena yang menyukaimu itu tidak butuh itu, dan yang membencimu tidak percaya itu.”

- Ali Bin Abi Thalib

“Jangan pernah memikirkan tindakanmu itu bisa membahagiakan orang lain atau tidak. Pikirkan dirimu sendiri Tindakan itu bisa bikin kamu Bahagia atau tidak. Kalau itu bisa membuatmu Bahagia orang lain akan jauh bangga denganmu”

- My Mother

“Santuy tapi produktif”

- Nasrulloh

LEMBAR PERSEMBAHAN

Skripsi ini saya persembahkan untuk :

Kedua orang tua tersayang, Bapak Sanan dan Ibunda Minah yang tidak pernah berhenti untuk terus mendoakan dan mendukung saya demi kelancaran penulisan skripsi ini.

Kepada kakak saya Sinan dan Samat serta kaka ipar saya Fitriyani dan Lisnawati yang selalu memberikan motivasi semangat dan dukungan kepada saya.



KATA PENGANTAR

Segala puji syukur penulis panjatkan kepada Allah SWT, Tuhan Yang Maha Esa, Tuhan Yang Maha Pengasih Lagi Maha Penyayang atas ridho dan rahmat-Nya penulisan skripsi ini dapat terselesaikan. Shalawat serta salam, kepada Nabi Muhammad SAW sebagai junjungan besar yang telah membawa perubahan dari zaman kegelapan hingga zaman peradaban. Ayah dan Ibu yang selalu memanjatkan doa dan memberikan dukungan atas kebaikan, keberhasilan dan kesuksesan skripsi. Kakak saya Samat, dan kakak ipar saya Lisnawati. Semoga Allah SWT senantiasa memberikan kesehatan, rizki dan rahmat-Nya kepada keluarga Kita. Skripsi berjudul : “Proses Adaptasi Waria Dalam Menghadapi Stigma Masyarakat Melalui Rumah Singgah Waria, Studi terhadap Rumah Singgah Waria Jakarta Selatan yang disusun sebagai sayarat untuk memperoleh gelar Strata Satu (S1) sebagai Sarjana Pendidikan (S.Pd) pada Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.

Ucapan terimakasih penulis ucapkan kepada semua pihak yang telah membantu dan mendukung penyusunan skripsi ini. Penulis mengucapkan terimakasih kepada:

1. Dr. Umasih, M. Hum selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta.
2. Dian Rinanta Sari S.Sos, M.A.P selaku Serta selaku koordinator Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta. Serta selaku Dosen Pembimbing I yang telah memberikan masukan, membimbing juga memotivasi penulisa dalam penulisan skripsi
3. Meila Riskia Fitri, S. Pd., MA. selaku Dosen Pembimbing II yang telah memberikan masukan, membimbing juga memotivasi penulis dalam penulisan skripsi.
4. Abdi Rahmat, M. Si selaku Ketua Sidang Skripsi yang telah memberikan kritik dan saran dalam penulisan skripsi.

5. Devi Septiandini, M. Pd. Selaku Sekretaris Sidang Skripsi yang telah memberikan kritik dan saran dalam penulisan skripsi.
6. Syaifudin, M. Kesos selaku Penguji Ahli dalam Sidang Skripsi saya yang telah memberikan kritik dan saran dalam penulisan skripsi.
7. Dra. Rosita Andiani, M. A. selaku pembimbing akademik saya yang telah memberikan berbagai ilmu, motivasi yang begitu berarti bagi saya selama masa perkuliahan.
8. Seluruh Dosen Pengajar Program Studi Pendidikan Sosiologi dan Sosiologi yang telah memberikan ilmu, pembelajaran dan pengalaman yang sangat berarti.
9. Mba Tika selaku staff program studi Sosiologi, terimakasih atas segala bantuan dan pemberian informasi yang berguna selama masa perkuliahan.
10. Ayah dan Ibu yang selalu memanjatkan doa dan memberikan dukungan atas kebaikan, keberhasilan dan kesuksesan skripsi. Kakak saya Samat, dan kakak ipar saya Lisnawati. Semoga Allah SWT senantiasa memberikan kesehatan, rizki dan rahmat-Nya kepada keluarga Kita.
11. Mami Yuli selaku pemilik rumah singgah waria yang sudah membantu dalam mencarikan informan kepada saya
12. Seluruh anggota Rumah Singgah Waria, Oma Madona, Susi, Sinta dan lain yang tidak saya sebutkan. Terimakasih untuk kesedian kalian dan menerima saya dengan baik.
13. Masyarakat sekitar Rumah Singgah Waria terimakasih atas kesediaan waktu dan informasinya sebagai informan pada penelitian saya.
14. Kawan-kawan ku serta sahabat ku di MAN Bety Nosianti, Puji Aisyah, Adi Suryo, Noer Fathur Rizal dan Fuad Najmudin yang telah memberi kontribusi semangat dan meluangkan waktu dan telinganya untuk menjadi teman berkeluh kesah selama penulisan skripsi saya.
15. Terimakasih untuk kawan Pendidikan Sosiologi B 2017 Triana Arif, Rio Naldi, Nibras Shofwatul, Hamdan Fadhillah, Farhan Aji Nugroho, Nadiyya, Sulistia Ramadhanti, dan Ruhidin atas semangat dan doa baik yang kalian berikan

kepada saya selama penulisan skripsi saya. Semoga Allah SWT melancarkan langkah kita menuju kesuksesan dan kebahagiaan baik di dunia maupun di Akhirat.

16. Terima kasih kepada kating-kating pendsos bang fajar, ka muthia, ka pipeh, ka ayu, ka vivi yang telah memberikan masukan dalam penulisan skripsi.
17. Terima kasih kepada Farid dan Rizal perkawanan bulutangkis yang selalu mengajak saya untuk berolahraga dan melampiaskan semuanya lewat badminton.
18. Muhammad Tohid yang telah memberikan dukungan dan semangat kepada saya dalam penulisan skripsi ini.

Skripsi ini pastilah belum cukup sempurna dan masih memiliki banyak kekurangan. Maka kritik dan saran yang sangat membangun sangat diharapkan demi kesempurnaan penulisan skripsi ini dan penulis selanjutnya. Semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi para pembaca dan dapat menjadi bahan pertimbangan bagi para pencari referensi selanjutnya. Akhir kata saya ucapkan terimakasih.

Jakarta, 02 Februari 2021



Penulis

DAFTAR ISI

ABSTRAK	i
LEMBAR PENGESAHAN	iii
LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS	iv
LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI	v
MOTTO	vi
LEMBAR PERSEMBAHAN	vii
KATA PENGANTAR.....	viii
DAFTAR ISI.....	xi
DAFTAR GAMBAR.....	xiv
DAFTAR TABEL	xv
DAFTAR SKEMA	xvi
BAB I PENDAHULUAN	
1.1 Latar Belakang Masalah.....	1
1.2 Permasalahan Penelitian.....	10
1.3 Tujuan Penelitian	11
1.4 Manfaat Penelitian	11
1.5 Tinjauan Penelitian Sejenis.....	12
1.6 Kerangka Konseptual	29
1.6.1 Waria.....	29
1.6.2 Proses Adaptasi Sosial dalam Menghadapi Stigma	31
1.6.3 Hubungan Antar Konsep.....	39
1.7 Metodologi Penelitian	42
1.7.1 Metode Penelitian	42
1.7.2 Subyek Penelitian.....	43
1.7.3 Lokasi dan Waktu Penelitian	44

1.7.4 Peran Peneliti	44
1.7.5 Teknik Pengumpulan Data.....	45
1.8 Sistematika Penulisan	48
BAB II GAMBARAN UMUM RUMAH SINGGAH WARIA JAKARTA SELATAN	
2.1 Pengantar.....	50
2.2 Deskripsi Lokasi Masyarakat sekitar Rumah Singgah Waria Jakarta Selatan.....	51
2.3 Profil Rumah Singgah Waria	54
2.3.1 Sejarah Singkat Rumah Singgah Waria.....	54
2.3.2 Visi Misi Rumah Singgah Waria.....	59
2.3.3 Fungsi Rumah Singgah Waria	59
2.4 Kehidupan Sosial di Rumah Singgah Waria.....	61
2.4.1 Kehidupan Sosial saat Berada di Rumah Singgah Waria.....	61
2.4.2 Kehidupan Sosial di Luar Rumah Singgah Waria.....	64
2.5. Nilai yang Dibangun Rumah Singgah Waria dalam Menyikapi Stigmatisasi	68
2.7 Penutup.....	75
BAB III STIGMA MASYARAKAT TERHADAP RUMAH SINGGAH	
3.1 Pengantar.....	77
3.2 Kehidupan Waria Setelah dan Sebelum Bergabung di Rumah Singgah Waria.....	78
3.3 Dinamika Keberadaan Rumah Singgah Waria	81
3.4 Bentuk-Bentuk Stigmatisasi yang dialami oleh Rumah Singgah Waria.....	84
3.5 Implikasi Stigmatisasi yang Dialami oleh Rumah Singgah Waria.....	88
3.6 Bentuk Adaptasi yang Dilakukan di Rumah Singgah Waria	93
3.6.1 Pelatihan Make Up dan Salon.....	94
3.6.2 Pelatihan Memasak Makanan Kering	97
3.6.3 Pelatihan Menjahit	100

3.6.4 Kegiatan Keagamaan	102
3.7 Penutup.....	104
BAB IV PROSES ADAPTASI SOSIAL WARIA MELALUI RUMAH SINGGAH WARIA DALAM MENGHADAPI STIGMA MASYARAKAT	
4.1 Pengantar.....	107
4.2 Stigmatisasi Masyarakat Terhadap Rumah Singgah Waria	108
4.3 Adaptasi Sosial yang Dilakukan Rumah Singgah Waria.....	115
4.4 Strategi yang Dilakukan Rumah Singgah Waria dalam Melakukan Adaptasi Sosial	124
4.5 Implikasi Adaptasi Sosial Waria di Rumah Singgah Waria terhadap Mengurangi Stigma Masyarakat	127
4.6 Refleksi Kependidikan melalui Program Rumah Singgah Waria.....	132
4.7 Penutup.....	132
BAB V PENUTUP	
5.1 Kesimpulan	136
5.2 Saran.....	140
DAFTAR PUSTAKA	142
LAMPIRAN.....	146
DAFTAR RIWAYAT HIDUP	175

DAFTAR GAMBAR

Gambar II.1	Lokasi Rumah Singgah Waria Jakarta Selatan.....	51
Gambar II.2	Permukiman Sekitar Rumah Singgah Waria Jakarta Selatan.....	53
Gambar II.3	Keadaan Rumah Singgah Waria.....	55
Gambar II.4	Anggota Rumah Singgah Waria.....	57
Gambar IV.1	Salon Mami Yuli	96
Gambar IV.2	Hasil Keterampilan Memasak	99
Gambar IV.3	Karya Pakaian Hasil Jahitan Rumah Singgah Waria	101
Gambar IV.4	Kegiatan Sosial Rumah Singgah Waria	122

DAFTAR SKEMA

Skema I.1	Tinjauan Penelitian Sejenis	28
Skema I.2	Hubungan AntarKonsep	41
Skema II.1	Struktur Kepengurusan Rumah Singgah Waria	58
Skema III.I	Implikasi Stigmatisasi yang Dialami oleh Rumah Singgah Waria	92
Skema IV.1	Proses Stigmatisasi Masyarakat	114
Skema IV.2	Adaptasi Sosial Rumah Singgah Waria.....	124
Skema IV.3	Implikasi Adaptasi Sosial yang Dilakukan oleh Rumah Singgah Waria	130
Skema V.1	Proses Adaptasi Sosial Di Rumah Singgah Waria	131

DAFTAR TABEL

Tabel I.1	Rancangan Informan	43
Tabel II.1	Kegiatan Rumah Singgah Waria	60
Tabel II.2	Nilai yang Dibangun Rumah Singgah Waria dalam Menyikapi Stigmatisasi Masyarakat	74
Tabel III.1	Kehidupan Waria Sebelum dan Sesudah Bergabung di Rumah Singgah Waria	80
Tabel III.2	Komponen Stigmatisasi Rumah Singgah Waria	88
Tabel III.3	Bentuk-bentuk Stigmatisasi Waria	114